
令和 5年度特定給食施設等研修会 事後アンケート結果 

 

 

1-1．出席者 所属 

   

所属 人数 

こども園 11 

保育所 16 

児童福祉施設 2 

その他 3 

    その他：委託給食会社、保育総務課、保健給食課 

 

 

 

 

1-2．出席者 職種 

 

職種 人数 

管理栄養士・栄養士 26 

調理師・調理員 5 

 

 

 

 

 

 

 

2．参加回数 

 

参加回数 人数 

初めて 19 

2回目 5 

3回以上 8 
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3．HACCPの取り組みについて 

 

評価 人数 

理解できた 20 

まあまあ理解できた 11 

あまり理解できなかった 2 

理解できなかった 0 

（自由記載） 

・HACCP と大量調理マニュアルの相互性について理解できた。 

・大量調理マニュアルと HACCP の比較があり、理解が深まった。 

・HACCP は難しいもの、という先入観があったが、 

理解できたと思う。 

・調理員 1 人 1 人が理解。重要。現場確認をしっかりすること。 

・衛生管理について改めて考えることができた。 

・HACCP と大量調理マニュアルは同じ内容であったこと。 

・スライド画面がまとめられた表ばかりだったため、内容が分かりにくく感じた。言葉での説明や文章がつけられていれ

ばよりよいと思いました。 

 

 

 

4．食中毒の対策と傾向について 

 

評価 人数 

理解できた 20 

まあまあ理解できた 13 

あまり理解できなかった 0 

理解できなかった 0 

（自由記載） 

・なにが見えますか？のスライドが気になりました。 

・食中毒の対策についてもう少し詳しく聞きたかった。 

・消毒の徹底に気を付ける。 
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5．事前アンケート結果について 

 

評価 人数 

理解できた 20 

まあまあ理解できた 13 

あまり理解できなかった 0 

理解できなかった 0 

（自由記載） 

・各施設の現状を把握することができてよかった。 

・他の施設の状況が分かりよかった。 

・対策も考えてくださってありがとうございました。 

やっていこうと思います。 

・奈良市食と農の未来づくり推進計画など知れてよかったです。 

・月に 1 回確認する日を作るのはよいと思った。 

 

 

 

6．食に関する情報提供について 

 

評価 人数 

理解できた 21 

まあまあ理解できた 12 

あまり理解できなかった 0 

理解できなかった 0 

（自由記載） 

・他施設の状況が分かり、よかった。 

・最新の情報や県と市からの手引き等を確認する機会が 

少ないのでとても勉強になった。 

・他県にいました為、奈良市の取り組みや情報が知れてよかったです。 

・間食の情報など、給食だよりで発信していきたいです。 

・奈良市食と農の未来づくり推進計画は知らなかったため。 

・奈良市食と農の未来づくり推進計画についての取り組みが理解できてよかった。 

・聞き取りやすい声とスライドもわかりやすかったです。 

・他施設の取り組みや最新の情報など個人レベルで更新しにくい内容が知れてよかった。また、普段行っていることの確

認のためにもよかった。 

・日常の業務に追われて新しい情報を入手することが難しいので、いろいろと教えてもらえてよかった。 

・他施設の現状を聞くことができてよかった。 
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7．その他自由記載欄 記載内容（原文） 

・意見交換では他園での情報を共有できたことがとても参考になりました。また出席させていただきた

いです。サバの食中毒の件も紙媒体で情報いただきたかったです。 

・HACCPの研修は今回 2回目だったこともあり、大量調理と照らし合わせることで理解しやすかった。

意見交換は大変参考になりました。 

・本日はこのような研修会をしていただきありがとうございました。他施設との情報共有ができてよか

ったです。 

・他施設の栄養士さんとお話しする機会をまた作っていただけると嬉しいです。よろしくお願いしま

す。 

・日頃、日常の業務ばかりで情報収集がなかなかできていなかったためとても学びのある研修でした。

積極的に情報収集を行っていきたいと思う。ありがとうございました。 

・各施設の意見交換があってよかった。いろんな情報を共有してみたい。 

・奈良市食と農の未来づくり推進計画に基づいた食育研修等あれば、今後、より活用できるのではない

かと思います。 

・今日学んだことを施設で共有し、活かしていきたいです。 

・各施設での多岐に渡る対応・工夫を聞くことが出来、勉強になりました。 

・各園、施設の給食(食育)の具体的な取り組み(おすすめ献立メニューの紹介など)を意見交換し、いろ

いろな情報をもっと知りたいと思いました。管理栄養士は 13年目ですが、コロナの影響により奈良

市内の参加研修は初めてでよい機会をいただきありがとうございました。 

・今回初めて研修会に参加させていただきましたが、知識の再確認と役立つ情報が聞くことができてよ

かったです。 

・自分の園だけでなく、他の園での取り組みを聞くことができ、視野が広がった。研修で学んだことを

会社でも共有して生かしていこうと思う。 

・食中毒の事例、たくさんあればとても参考になります。新しい情報共有の場として、とてもよいお話

が聞けました。今後も積極的に参加し、情報交換していきたいと思います。 

・HACCPの取り組みについて以前、園からどのように対応しているか聞かれたことがあったので、今回

の研修でより認識することができました。サバの食中毒について、園から聞かれたことがあったの

で、この度よく知る機会となりました。園では冷凍のサバを冷凍の状態で調理するので問題ない旨伝

えましただ、保管方法など、より注意が必要だと思いました。 

・普段地域の業者のことなどわからないこともあったので、意見交換の時に聞けて良かった。 

・他の園の事が聞けて、参考にできそうでよかった。 

・意見交換でテーマが決まっているので話しやすくて良かったが、フリータイムのような時間帯を作っ

ていただけると嬉しいです。他の施設の情報を聞く時間があればうれしいです。横のつながりがなか

なかないので…。今日学んだことは園に持ち帰り、職員で共有できるようにしたいです。今日はあり

がとうございました。 

・大量調理施設衛生管理マニュアルを理解し、マニュアルに基づいて衛生管理を行っているが、HACCP

の考え方を取り入れて作られているものだということを知らなかったです。コロナの影響によって、

各施設に様々な影響があり、対策して取り組まれていたことを実際話を聞けてよかったです。 



・HACCPについて知ることができてよかったです。 

・参加できてよかった。 

・他園の意見を聞くことが出来て、とても勉強になった。研修の内容を自園で共有したいと思う。 

・久しぶりの研修では奈良市が色々とされていることを知った。びっくりした。以前は食中毒のことば

かりで、奈良市のされていることに感動した。 

・日々の業務の中では新たに情報をゆっくり学ぶ時間がなかなかないので丁寧に講義いただけて勉強に

なりました。他の園の方々と交流する機会も多くはないので話ができてよかったです。 

・気軽にわからないことを聞ける場が欲しいです。 


